
沉痛哀悼厉以宁老师——一位时代经济学家的落幕

黄涛

先生去世了，万般感怀，千种思绪，不知如何表达，一句感叹最后萦绕心头，一位时代

经济学家落幕了。

吾生于七十年代，浑浑噩噩跟随时代走过大变局。回头看去，国家经济走过多少明沟暗

壑，遇过多少风雨险阻。曾经纳闷，为何我国人民这样辛劳、这样勤奋，生活却与发达国家

有天壤之别？到如今虽然依然有很多差距，但已不必用仰视的目光看待别人。一路向上，成

长于这样的时代是我们这代之幸。究其原因，十多亿人的努力当然是最强劲的动力和成因，

但具体到各行各业，都有着代表时代脉搏的人物。在经济学领域，厉以宁老师就是这样的代

表之一，研究这个时代，影响这个时代，推动这个时代，最后落幕于逐渐过去的这个中国经

济发展黄金时代。

经济学很软，软到谁都可以对经济大势说几句，经济学正变得更硬，科学方法和实证工

具逐渐让学术论文更为严谨。吾来北大，向先生学习，跟随先生工作，二十多年过去，很惭

愧，未学到万一。自我反省，没有先生看经济的大视野和大格局，拘泥于一个个小问题，却

没有把握时代大势的眼光与能力。何为经济，十几亿人做的每个决定都是经济，从计划体制

向市场体制的变迁中，每个人的谋定而后动以及无谋之盲动都是经济的一次微小发展或冲击。

在这种错综复杂的交互影响中，如果没有导向与指引，十几亿人的辛劳与勤奋只能象蚁群一

样奔波于食物与居所的简单重复之中。而先生这样的时代经济学家就是看到了大势、抓住了

主脉、建议了方向、影响了进程，名字与这个时代紧紧联系在了一起。

学不到先生的视野格局，至少要学习先生的治学与处世。可惜，回首汗下，更为惭愧。

我所见到的先生此生，可谓“行走一路、思考一路、笔耕一路”，直至耄耋之年依然常年天

下行走，一路走、一路看、一路思考，正是这样才让先生有了对这纷纭世相的洞察，才有了

身体尚可时即坚持日落千言形成的等身著作。正可谓：君子终日乾乾、夕惕若厉，先生一生

行健，学问念念于心，直到最后一息。

先生一路走好，于吾而言，一个时代落幕！


